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“通过‘十二五’规划的统筹，可以把一些企业和社会力量与国家的转型力量全部整合在一起，加速物

联网在中国的发展，最终让中国整个信息化水平得到充分的提高。” 

2月14日，工信部正式发布了《物联网“十二五”发展规划》（以下简称《规划》）。中国工程院院

士、中国工程院物联网项目总体组专家邓中翰在接受《中国科学报》专访时指出，《规划》的出台，足以体

现国家对于发展物联网战略新兴产业的共识和决心。 

解决产业链三大欠缺 

“近几年许多行业都在研讨物联网的各种应用和发展，应该说大家对物联网有了一定初步认识，对物联

网未来的前景和规划的研究也较成熟。”邓中翰表示。 

不过，在相关产业链方面，我国还比较薄弱。首先，仅仅具备一些相对简单的技术，缺乏核心、高端技

术；其次，针对各行各业的信息化与物联网之间进行互联互通，目前还缺乏一个客观统一的标准；其三体现

为龙头骨干企业的缺乏。 

因此，我国物联网产业目前的状况可归纳为“一个大进步，三个有待发展”。 

一个大的进步是指我们对物联网领域有了更进一步的了解，也更加坚定了朝着物联网方向发展的决心。 

三个方面有待发展，主要包括：一是在核心技术领域还有待突破，二是国家行业标准需要进一步的建

立，三是对物联网骨干企业的培育还要加强，要让他们能够参与制定技术标准并把产业做起来。 

眼下，美国、日本，以及欧洲一些国家，已将物联网广泛应用于交通、电力等领域。其企业大多拥有自

主研发的核心技术和设备。而且，各国正积极通过各种手段推动物联网产业的进一步深入和发展。 

“我们希望通过‘十二五’规划的实施，把差距缩小。”邓中翰说。 

邓中翰认为，要推动物联网产业的发展，培育龙头企业是关键。以龙头企业为主体，不仅在产业、市场

推动方面，同时在核心技术和标准制定方面发挥骨干作用。同时，通过龙头企业与国家有关部门的积极配

合，还能够将国家相关部门的规划纳入实践之中。 

同时，培育和发展产业聚集区，能促使物联网相关企业聚集在一起，给他们开展技术研发和产业标准方

面的合作，甚至在未来共同完成一些重大项目方面互相支撑提供平台，也有利于在产业发展初期，解决物联

网发展的技术问题、标准问题和产业应用问题。 

加强示范应用 

目前，我国物联网在安防、电力、交通、物流、医疗、环保等领域已开始得到应用，且应用模式正日趋

成熟。 

邓中翰认为，“从几方面看，安防领域已成为我国物联网应用最具体、最明确、普及量最大的领域”。 

首先，安防领域已经在物联网核心技术方面取得显著突破，在芯片、软件等方面都已实现自主可控。 

其次，安防领域已颁布SVAC国家标准，即《安全防范监控数字视音频编解码技术要求》（简称SVAC

标准）。其具备全数字化、智能化和全网络化的特点，是最具备物联网技术特征的世界领先水平的标准。相

比之下，包括美、英等发达国家，围绕反恐、奥运等重大任务，目前采用的仍是传统闭路电视广播通讯的标
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准。 

第三，安防监控领域已形成一些能够扛得起国家任务的龙头企业。如海康、中国安防、华为、中兴、中

星微电子等企业的产业带动作用正逐渐显现。 

“安防领域的物联网探索，可以作为一个很好的范例。”邓中翰认为。 

2011年，我国仅安防产业的市场总规模就达到了3000亿元人民币，根据《中国安防行业“十二五”发

展规划》显示，2015年行业总产值将达5000亿元。 

不过，邓中翰认为，一定要注意一个指导思路：物联网最重要的不是拼命铺网络、买设备，最核心的应

该是它带来的人工“智能”的价值。 

发展好物联网产业，不是纯粹的投资拉动型，也不是纯粹的市场拉动型，而应是价值拉动型。邓中翰强

调：“物联网产业的发展一定要围绕提高智能的价值来进行。” 
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